

Plaza pública

- **Discusión en torno a don Jesús**
- **Lo que dijo en Madrid**

Miguel Angel Granados Chapa

Porque lo sabíamos trascendente, el primero de octubre pasado anunciamos en esta *Plaza Pública* que don Jesús Reyes Heroles participaría durante la semana que se inició en esa fecha en el Segundo Encuentro Hispano Mexicano de Científicos Sociales. Un reporte de la primera intervención de don Jesús, comentando la ponencia del profesor Rafael Segovia fue enviado desde la capital española por uno de los participantes en el encuentro, don Francisco José Paoli y publicado aquí por el semanario *Proceso* el 8 de octubre. Inmediatamente después el presidente del PRI, don Gustavo Carvajal, anunció haber recibido una llamada telefónica de Reyes Heroles desmintiendo lo publicado.

El asunto se revivirá, seguramente, el próximo lunes, porque ya están de vuelta en México los sociólogos y polítólogos que escucharon ese primero de octubre y los días siguientes los comentarios de don Jesús, y de cuyos testimonios podrá derivarse si Paoli interpretó inadecuadamente los conceptos de don Jesús o si éste se vio asaltado por un tardío ataque de prudencia que le hizo considerar impropio lo que en efecto había dicho. Anticipamos nuestra inclinación a creer lo segundo, pues hemos podido cotejar la síntesis que Paoli ofrece del texto de Segovia con la versión completa de éste y se trata de un sumario muy confiable.

En suma, las expresiones de don Jesús reportadas por Paoli, hechas "a manera de preguntas", aunque "casi siempre argumentó negando algunas tesis de Segovia", son las siguientes: 1. Muchos ciudadanos votaron por el PC para asegurarle su registro; 2. Un hijo del propio don Jesús lo había hecho justamente con ese propósito; 3. La disminución de votos del PRI en algunas zonas se debió a disgusto de los miembros del partido porque se apoyó a candidatos impopulares; 4. Por ejemplo, eso ocurrió en Sonora, donde el PRI postuló a Francisco Obregón; 5. La Reforma Política no fracasó puesto que se trata de un proceso largo y nada fácil; 6. El esfuerzo de los partidos fue digno de alabanza, pero es preciso reconocer que los partidos no tienen cuadros; 7. Las elecciones serán limpias cuando los partidos tengan representación en todas las casillas electorales; 8. Los dueños de radioemisoras privadas se negaron a vender tiempo a los partidos para propaganda política; 9. El PARM ha tenido como función defender caciques y recoger malestares municipales, por lo que don Jesús no estaba ya tan seguro de la utilidad de ese partido para el Estado mexicano; 10. Es lejana la posibilidad de que la oposición gane el poder, aun en los estados porque hay grupos que se oponen rotundamente.

Como se ve, sólo con exageración puede pensarse que don Jesús impugnó al sistema político del que ha sido ideólogo y artífice. Tal vez el ex secretario de Gobernación se sintió inclinado a desmentir por no haber tenido ante sus ojos la publicación sincera que sólo escuchó probablemente una lectura telefónica de la misma. De cualquier modo, pronto tendremos más noticias acerca de sus intervenciones en Madrid, a las que debe concedérseles la importancia que nace del hecho de que don Jesús sea un muy respetable dirigente político mexicano, que dista de estar liquidado pues, por ejemplo, no es remota su participación en el proceso preelectoral de Veracruz.